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当《黑神话：悟空》在全球游戏爱
好者人群中鸣响惊雷时，殷凯也变得
更忙了。原本就定好的其他合作项目
的工作要继续推进，因《黑神话：悟空》
发布而突来的关注度也要好好消化。
昨天上午，当记者联系到殷凯时，他还
处于正准备要打开该款游戏大作、亲
身去体验自己工作成果的状态。

“游戏发布了几天，但我一直还没
机会去打开正式版好好体验。之前内
测阶段，我倒是一直有玩，但那时候都
是片段式的试玩。”出生于1996年的
殷凯，他在大学阶段就进入了动作捕
捉行业，在九年的从业经历中，《黑神

话：悟空》是他已完成项目中最漫长的
一个，时间跨度达到五年。“隔得有些
久了，印象中我是在2018年末到2019
年初那段时间里接到了这个项目，等
到我这部分工作全部完成，已经是今
年年初了。”

作为首款国产3A级游戏，《黑神
话：悟空》的游戏核心内容建立在了
《西游记》的原著世界中，出场角色众
多。殷凯说，他没算过自己为游戏中
的多少个角色做了动作捕捉，但说大
部分确实是没错的。“想想看也是挺有
缘的，受成龙老师、李连杰老师武术电
影的影响，我从小就因为喜欢而开始

练武，后来又学习了表演。在刚接触
到这个项目时，我心想这不巧了嘛，他
们需要一个有武术功底又会演戏的
人，还要精通各种武器，尤其是主角的
猴棍。当时我真感觉自己有了用武之
地。”

2012年，殷凯在山东省传统武术
比赛中获得过猴棍、醉拳、双刀项目的
一等奖。2014年，他成为中国武术套
路国家二级运动员，次年又添了中国
武术散打国家三级运动员的资质认
证。2015年，殷凯以武术表演专业头
名的成绩进入上海体育学院（现在的
上海体育大学）就读。

用体育方式打开
《黑神话：悟空》

当国产3A级游戏《黑神
话：悟空》成为一个现象级的
热议话题时，谈及体育和武
术，人们也多了一种打开方
式。从耍着酷炫棍术的天命
人，到狠厉登场的火刀狼，再
到游戏中更多的大小角色，他
们的诞生之路上都有着同一
位动作捕捉演员的付出——
他就是自小便与武术结缘、始
终心怀演员信仰的殷凯。
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中国首款3A级游戏《黑神话：悟空》于8月20日正式全球发售。上线前三个小时，该
游戏的在线玩家人数就超过了140万人，打破了此前同类型游戏《艾尔登法环》和《赛博朋
克2077》同时在线人数的纪录，成为Steam平台上迄今为止最有人气的单人动作游戏。

从猴棍一等奖 到现实“天命人”

游戏角色的动作捕捉通常是阶段
性推进的模式，殷凯参与过的《天涯明
月刀》《绝地求生》《王者荣耀》等游戏
作品大多如此。若说《黑神话：悟空》
之于他的最大区别，可能就在于捕捉
采集的要求更高，合作周期也更长。

“我们的动作捕捉都是非集中式
的，可能一个月里拍一两次，然后隔开
一个月再继续拍。演员都有杀青的说
法，我在《黑神话：悟空》里的杀青时间
是今年年初，那是我们最后一次做动
作捕捉，距离最开始接到项目已经过
去了五年。”殷凯分享道。

天命人、老猴、火刀狼、虎先锋

……殷凯参与了游戏中大部分角色的
动作捕捉，尽管属于幕后表演，但在文
武戏的呈现上仍旧是“演员认真‘吃透
’角色”“导演和演员一同头脑风暴”这
般的打磨过程。

“比如主角天命人的那些棍花，当
时我们想要体现的就是他带着猴性来
耍棍，既要耍得非常溜，又得区别于影
视作品中比较常见的那些棍术招式。
还有一个让我比较有印象的是火刀狼
的动作设计，他出场时用刀在地面上
划过，然后再一个转身划过来的动作，
我觉得很帅。这就是我们在现场跟导
演们临时讨论并最后确定下来的一个

动作。”谈到给不同的角色设计动作和
记忆点，殷凯坦言整个团队在这方面
的心力真的没少花。

对殷凯来说，动作设计是一个常
规考点，更具挑战性的还是面部表情
和全身动作的同步捕捉。“如果想被采
集装备准确捕捉到面部表情，那表情
肯定要做得夸张一些才行。比如游戏
中有个角色的表情，当时场景下，他给
出一个冷笑就可以。但假如我在动作
采集时真的只做一个冷笑，那很可能
就是无效捕捉。所以，在现场还是要
处理好面部表情、内心情绪、肢体语言
等，要让它们尽可能彼此同频。”

合作长达五年 文武戏要赶也要磨

殷凯毕业于上海体育大学武术表
演专业，术业有专攻地投入影视行业
的怀抱，这是他许多师兄师姐毕业之
后的选择。然而之于殷凯，他却是在
告别大学校园前就听从内心，选择了
一条在当时来说小众得多的道路。

“目前来说，我觉得它（动作捕捉
行业）已经渐渐地在大众认知中能被
看到了，普及率比以前高了不少。从
游戏到动漫番剧，动作捕捉这块的技
术现在可以说是被广为使用。同时，
它也为我表演梦想的继续提供了更多

途径和可能。”殷凯分享道。
受成龙、李连杰等武术电影代表

人物的影响，殷凯从五岁开始习武，并
渐渐生出了一个更加复合的愿望——
希望在武术演员这条路上走得更长
远。然而在近20年里，以武术为内容
核心的成功的影视作品却实在难得一
见。“虽说动作捕捉是一条小众赛道，
但在过去这些年里，它为我在参与游
戏和动漫番剧的制作方面提供了不少
好机会。所以，我会期待在前路上能
看到更明媚的行业春天。”

穿上装备再开会 长时间动捕是一种考验
戏分文武戏，但殷凯工作时的第

一步总是先把动作捕捉的全套装备穿
上身。他告诉记者，绝大部分项目的
动作捕捉都是紧凑环节，即便漫长如
《黑神话：悟空》，他与在此环节中起到
导演作用的动画师团队也都是边实操
边讨论。

“一般来说，我们拍一次动作捕捉

是每天八小时，可能连续几天。但要
是遇到了特别赶的情况，我最累的一
次是拍过16个小时，从第一天的上午
10点一直工作到次日凌晨2点，脱下
装备后腰都直不起来了，感觉自己已
经快没力气动弹。”殷凯回忆道。随着
科技力量的发展，动作捕捉装备也在
不断优化，但要单次八小时乃至更久

地穿着它去表演、做动作、开会、吃饭、
去洗手间等，这仍算得上是一种考验，
同时也是入行门槛。

一炮而红后，《黑神话：悟空》近日
一直盘桓在热搜榜上，“黑神话公司员
工疯狂被挖”“黑神话员工标注招聘勿
扰”就是其中比较醒目的两条。在殷
凯的感受中，稳定的团队阵容确实是

他在参与该项目过程中感到靠谱和比
较能保障工作效率的一点。“五年里，
跟我对接的动画师团队一直比较稳
定，主要负责人没有变动过。所以，即
便这款游戏的诞生过程比较漫长，我
也一直相信会在上市的正式版本里看
到自己的工作成果。”

毕业时做了小众选择
欣喜幕后赛道正茁壮


